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Черкашина Елена Вячеславовна 

Тимижев Тембулат Муаедович  

 

Аннотация. В статье исследуются современные стратегии продвижения российского виноделия, 
направленные на формирование устойчивого внутреннего спроса и повышение конкурентоспособности отрасли в 
условиях импортозамещения. На основе анализа актуальных отраслевых инициатив и государственной политики 
выделены три ключевых направления: маркетинг и независимая экспертиза, диверсификация каналов сбыта и 
развитие винного туризма. Детально рассмотрен флагманский проект «Винный гид России» как системный 
инструмент стандартизации качества и повышения потребительской осведомленности. Исследованы новые 
форматы продаж, включая развитие онлайн-платформ и общенациональных акций, а также роль винного туризма 
в создании добавленной стоимости и развитии сельских территорий. Делается вывод о формировании 
комплексного подхода, сочетающего государственную поддержку с активностью бизнеса и отраслевых ассоциаций 
для популяризации отечественного вина и закрепления его позиций на внутреннем рынке. 

Ключевые слова: российское виноделие, продвижение вина, маркетинг, каналы сбыта, винный туризм, 
«Винный гид России», государственная поддержка, импортозамещение. 

Abstract. The article examines contemporary strategies for promoting Russian winemaking, aimed at building 
sustainable domestic demand and enhancing the industry's competitiveness under import substitution conditions. Through 
the analysis of current sectoral initiatives and state policy, three key directions are identified: marketing and independent 
expertise, sales channel diversification, and wine tourism development. The flagship project «Russian Wine Guide» is 
analyzed in detail as a systemic tool for quality standardization and raising consumer awareness. New sales formats, 
including the growth of online platforms and nationwide campaigns, as well as the role of wine tourism in creating added 
value and developing rural areas, are explored. The conclusion points to the formation of a comprehensive approach that 
combines state support with business and industry association activities to popularize domestic wine and strengthen its 
position in the domestic market.  

Keywords: Russian winemaking, wine promotion, marketing, sales channels, wine tourism, «Russian Wine 
Guide», state support, import substitution. 
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Аксенов Сергей Геннадьевич 

Габбасов Наиль Уралович 

Аннотация. В статье представлен критический анализ технологий дистанционного мониторинга и 
систем раннего предупреждения пожаров для агропромышленного комплекса. Рассматриваются ключевые 
компоненты систем: спутниковый мониторинг, воздушные платформы (БПЛА) и наземные сенсорные сети. 
Особое внимание уделяется объективной оценке их системных ограничений, включая временное разрешение, 
оперативность развертывания, надежность и требования к инфраструктуре. Анализируются организационные и 
экономические барьеры, которые определяют практическую реализацию этих технологий. Подчеркивается, что 
техническая возможность обнаружения очага является лишь первым этапом, а реальная эффективность в 
снижении ущерба зависит от интегрированности системы в комплекс мероприятий по оперативному 
реагированию и общей системе управления пожарными рисками. 

Ключевые слова: пожарная безопасность, сельское хозяйство, дистанционный мониторинг, раннее 
предупреждение, эффективность 

Abstract. The article presents a critical analysis of remote monitoring technologies and early warning systems for 
fires in the agro-industrial sector. The key components of such systems are examined: satellite monitoring, aerial platforms 
(UAVs), and ground-based sensor networks. Particular attention is paid to an objective assessment of their systemic 
limitations, including temporal resolution, deployment responsiveness, reliability, and infrastructure requirements. The 
organizational and economic barriers that determine the practical implementation of these technologies are analyzed. It is 
emphasized that the technical capability to detect a fire source is only the first stage, and the actual effectiveness in reducing 
damage depends on the system's integration into a comprehensive set of rapid response measures and the overall fire risk 
management framework. 

Keywords: fire safety, agriculture, remote monitoring, early warning, effectiveness 
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Аксенов Сергей Геннадьевич 

Дублистова Ксения Сергеевна 

Аннотация. Статья посвящена комплексному анализу проблем проектирования и эксплуатации 
интегрированных систем пожарной безопасности (ИСПБ) на объектах промышленного животноводства и 
птицеводства. Рассматривается противоречие между строгими санитарно-ветеринарными требованиями, 
предъявляемыми к таким комплексам, и техническими нормативами в области пожарной защиты. Автором 
детально проанализированы специфические пожарные риски, характерные для птичников, свинарников и 
коровников, включая запыленность, агрессивность среды, наличие горючих материалов и сложность эвакуации 
животных. Особое внимание уделено технологическим вызовам, возникающим при выборе и монтаже оборудования 
автоматической пожарной сигнализации и пожаротушения: коррозионной стойкости датчиков, совместимости 
огнетушащих веществ с биологическими объектами, обеспечению взрывобезопасности. В заключение предложена 
концепция риск-ориентированного подхода к созданию ИСПБ, который позволяет найти баланс между 
противопожарной эффективностью, экономической целесообразностью и соблюдением ветеринарно-санитарных 
норм. 

Ключевые слова: пожарная безопасность, животноводческий комплекс, птицефабрика, интегрированная 
система, санитарные требования, автоматическое пожаротушение, риск-ориентированный подход. 

Abstract. The article is devoted to a comprehensive analysis of the problems of designing and operating integrated 
fire safety systems (IFSS) at industrial livestock and poultry farming facilities. The contradiction between strict sanitary and 
veterinary requirements imposed on such complexes and technical regulations in the field of fire protection is considered. The 
author provides a detailed analysis of specific fire risks characteristic of poultry houses, pigsties and cowsheds, including dust, 
environmental aggressiveness, the presence of combustible materials and the difficulty of evacuating animals. Special 
attention is paid to the technological challenges arising from the selection and installation of automatic fire alarm and 
extinguishing equipment: corrosion resistance of sensors, compatibility of fire extinguishing agents with biological objects, 
ensuring explosion safety. In conclusion, the concept of a risk-based approach to the creation of IFSS is proposed, which allows 
finding a balance between firefighting efficiency, economic feasibility and compliance with veterinary and sanitary standards. 

Keywords: fire safety, livestock complex, poultry farm, integrated system, sanitary requirements, automatic fire 
extinguishing, risk-based approach. 
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Алтынбекова Ширин  

Касымбекова Жумагул  

Аскарова Нургуль 

Аннотация. В предлагаемой научной статье рассмотрены особенности проведения анализа и аудита 
собственного капитала в Кыргызской Республике в соответствии с МСФО, уточнены теоретические и 
практические положения. По результатом исследования на основе сущности, особенностей анализа и проведения 
аудита собственного капитала предложены пути дальнейшего совершенствования. 

Ключевые слова: капитал, собственный капитал, учет, анализ, аудит, формирование, составление, 
система, эффективность. 

Abstract. The proposed scientific article examines the specifics of conducting an analysis and audit of equity in the 
Kyrgyz Republic in accordance with IFRS, clarifies theoretical and practical provisions. Based on the results of the study, 
based on the essence, features of the analysis and audit of equity, ways of further improvement are proposed. 

Keywords: capital, equity, accounting, analysis, audit, formation, compilation, system, efficiency. 
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Арно Вероника Владимировна 

Колесниченко Ева Павловна

Гарифулина Ирина Юрьевна

Ремизов Никита Андреевич, 

Аннотация. В статье разработана углубленная методология комплаенса обязательного аудита АПК 
России 2025 года с учетом новых ФСАД №1–8/2024. Предложены формулы оценки независимости аудитора 𝑁𝐼 =

1 − ∑(𝑤𝑖 ⋅ 𝑇𝐻𝑖) − 𝑃 ⋅ 𝑅 , документирования 𝐷𝐶 =
𝐷𝑓⋅0.4+𝐷𝑎⋅0.35+𝐷𝑡⋅0.25

1
 и комплексного комплаенса 𝐶 = 0.4 ⋅ 𝑁𝐼 +

0.3 ⋅ 𝐷𝐶 + 0.2 ⋅ 𝑀𝑅 + 0.1 ⋅ 𝑅𝐶 . Анализ кейсов 4 агрохолдингов демонстрирует рост качества аудита на 25%, 
снижение штрафов ЦБ на 48% и комплаенс до 92–95%. Методология обеспечивает защиту 1,5 трлн руб. субсидий 
и адаптацию к ФСБУ 5/2024. 

Ключевые слова: обязательный аудит, ФСАД-2025, независимость аудитора, документирование, АПК, 
комплаенс, субсидии, биоактивы, ротация аудиторов, матрица рисков 
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Abstract. The article develops an advanced compliance methodology for mandatory agricultural sector (APK) audits 
in Russia for 2025, considering new FSAD No. 1–8/2024 standards. It proposes auditor independence formula 𝑁𝐼 = 1 −

∑(𝑤𝑖 ⋅ 𝑇𝐻𝑖) − 𝑃 ⋅ 𝑅 , documentation formula 𝐷𝐶 =
𝐷𝑓⋅0.4+𝐷𝑎⋅0.35+𝐷𝑡⋅0.25

1
, and comprehensive compliance 𝐶 = 0.4 ⋅ 𝑁𝐼 +

0.3 ⋅ 𝐷𝐶 + 0.2 ⋅ 𝑀𝑅 + 0.1 ⋅ 𝑅𝐶. Analysis of 4 agroholding cases shows 25% audit quality improvement, 48% CBR fines 
reduction, and 92–95% compliance. The methodology protects 1.5 trillion RUB in subsidies and adapts to FSBU 5/2024. 

Keywords: mandatory audit, FSAD-2025, auditor independence, documentation, APK, compliance, subsidies, 
biological assets, auditor rotation, risk matrix 
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𝐷𝐶 =
𝐷𝑓 ⋅ 0.4 + 𝐷𝑎 ⋅ 0.35 + 𝐷𝑡 ⋅ 0.25

1

𝐷𝑓 𝐷𝑎 𝐷𝑡

𝑀𝑅 = min(0.5% ⋅ 𝑉, 5% ⋅ 𝐴) + 𝑄𝑚

𝑉 𝐴 𝑄𝑚

→ ↓

𝑁𝐼 = 1 − (0.3 ⋅ 0.45 + 0.25 ⋅ 0.30 + 0.20 ⋅ 0.20 + 0.15 ⋅ 0.10 + 0.05 ⋅ 0.05 + 0.05 ⋅ 0.15) − 0.15

⋅ 0.10 = 0.78
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Аннотация. Бухгалтерский учет является важнейшим источниками информации для оперативного и 
стратегического управления производством в цифровой экономике. Своевременная и точная фиксация и контроль 
данных позволяют руководству предприятия принимать обоснованные решения, касающиеся как повседневной 
деятельности, так и долгосрочного развития. Биологические активы, такие как продуктивный и племенной скот, 
многолетние насаждения и другие активы сельскохозяйственного происхождения, играют решающую роль в 
организации сельскохозяйственного производства. Управление ими требует постоянной и точной информации о 
количестве, качестве, физической сохранности и рыночной стоимости этих активов. Такая информация 
формируется в системе бухгалтерского учета и отчетности, что позволяет оперативно принимать 
управленческие решения и эффективно распоряжаться ресурсами предприятия. 

Ключевые слова: бухгалтерский учет, биологические активы, цифровая экономика, животные на 
выращивании и откорме. 

Abstract. Accounting is the most important source of information for operational and strategic management of 
production in the digital economy. Timely and accurate recording and control of data allow management to make informed 
decisions about both day-to-day operations and long-term development. Biological assets, such as productive and breeding 
livestock, perennial plantations, and other agricultural assets, play a crucial role in the organization of agricultural 
production. Managing these assets requires constant and accurate information about their quantity, quality, physical 
condition, and market value. This information is generated in the accounting and reporting system, which allows for prompt 
management decisions and efficient use of the company's resources. 

Keywords: accounting, biological assets, digital economy, and farmed animals. 
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Аннотация. Научная статья посвящена исследованию перспектив развития инновационных технологий 
в сельском хозяйстве Кыргызстана.  По результатам исследования выявлены особенности инновации в сельском 
хозяйстве, проблемы в этом направлении, роль государства в поддержке и регулировании, перспективы развития и 
внедрения инновационных технологий в сельском хозяйстве КР для повышения ее эффективности и 
конкурентоспособности. 

Ключевые слова: сельское хозяйство, инновации, технологии, цифровизация, интеграция, 
эффективность, поддержка, регулирование, конкурентоспособность, продовольственная безопасность. 

Abstract. This scientific article examines the prospects for the development of innovative technologies in agriculture 
in Kyrgyzstan. The study identifies the specific characteristics of agricultural innovation, its challenges, the role of the state 
in support and regulation, and prospects for the development and implementation of innovative technologies in agriculture 
in the Kyrgyz Republic to improve its efficiency and competitiveness. 

Keywords: agriculture, innovation, technology, digitalization, integration, efficiency, support, regulation, 
competitiveness, food security. 
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Каратаева Жазгул Анварбековна  

Омошева Буажар Исаковна  

 
Аннотация. В предлагаемой научной статье рассмотрены опыт зарубежных стран по решению проблем 

миграции в условиях глобализации, уточнены теоретические и практические положения. По результатом 
исследования на основе изучения опыта по проблемам миграции, в частности Италии, США, КНР, Европы и др. 
стран предложены их применения в условиях осуществления миграционной политики в Кыргызской Республике. 

Ключевые слова: миграция, рабочая сила, проблемы, политика, международный опыт, интеграция, 
глобализация, регулирование. 

Abstract. The proposed scientific article examines the experience of foreign countries in solving migration problems 
in the context of globalization, clarifies theoretical and practical provisions. Based on the results of the study, based on the 
study of experience on migration issues, in particular, Italy, the USA, China, Europe, and other countries, their applications 
in the context of migration policy in the Kyrgyz Republic are proposed. 

Keywords: migration, labor force, problems, politics, international experience, integration, globalization, 
regulation. 
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Арно Вероника Владимировна 

Колесниченко Ева Павловна, 

Ельникова Елена Александровна

Ремизов Никита Андреевич

Аннотация. Статья анализирует взаимосвязь устойчивого развития и продовольственной безопасности 
Магаданской области в условиях арктического климата и удаленности. Разработана формула индекса 
продовольственной устойчивости 𝐹𝑆𝐼 = 0.4 ⋅ 𝑃𝑠 + 0.3 ⋅ 𝐴𝑦 + 0.2 ⋅ 𝐼𝑟 + 0.1 ⋅ 𝐸𝑐, примененная к периоду 2020–2026 гг. 

Кейсы тепличных комплексов, аквакультуры и ТОР показывают рост самообеспеченности овощами с 32% до 57%, 
молоком с 17% до 22%. Рекомендуется масштабирование защищенного грунта (+150 га) для FSI=0.75 к 2030 году. 

Ключевые слова: устойчивое развитие, продовольственная безопасность, Магаданская область, Арктика, 
тепличные комплексы, ТОР, индекс FSI, аквакультура, коренные народы 

Abstract. The article analyzes sustainable development and food security interrelation in Magadan Oblast under 
Arctic climate conditions. Food Security Index formula 𝐹𝑆𝐼 = 0.4𝑃𝑠 + 0.3𝐴𝑦 + 0.2𝐼𝑟 + 0.1𝐸𝑐 was developed and applied for 

https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/deed.ru|


НОО «Профессиональная наука» использует Creative Commons Attribution (CC BY 4.0): лицензию на опубликованные материалы - 

https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/deed.ru| 

63 

WWW.APEJ.RU АГРОПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ЭКОНОМИКА, №1/2026 

 

2020–2026. Greenhouse complexes, aquaculture, and TOR cases show vegetable self-sufficiency growth from 32% to 57%, 
milk from 17% to 22%. Scaling protected ground (+150 ha) recommended for FSI=0.75 by 2030. 

Keywords: sustainable development, food security, Magadan Oblast, Arctic, greenhouse complexes, TOR, FSI 
index, aquaculture, indigenous peoples 

²

𝐹𝑆𝐼 = 0.4𝑃𝑠 + 0.3𝐴𝑦 + 0.2𝐼𝑟 + 0.1𝐸𝑐
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Карпович Виктор 

Аннотация. Статья посвящена исследованию институциональных предпосылок и перспектив 
экономического развития сельского хозяйства Беларуси. Рассматриваются проблемы технического оснащения, 
кадровой обеспеченности, агроэкологической устойчивости и инвестиционной привлекательности аграрного 
сектора. Проведён анализ текущего состояния и разработаны рекомендации по совершенствованию 
государственной политики в сфере сельского хозяйства. Полученные результаты подчеркивают необходимость 
формирования комплексной государственной стратегии, направленной на модернизацию сельского хозяйства, 
повышение конкурентоспособности отечественной продукции и укрепление продовольственной безопасности. 

Ключевые слова: сельское хозяйство, Беларусь, институты, экономическое развитие, агротехника, 
инвестиции, продовольственная безопасность, демография, экология, государственная политика 

Abstract. The article investigates the institutional prerequisites and prospects for the economic development of 
agriculture in Belarus. Problems related to technical equipment, labor supply, agro-ecological sustainability, and investment 
attractiveness of the agricultural sector are examined. An analysis of current trends has been conducted, and 
recommendations have been formulated for improving public policies in the field of agriculture. The results emphasize the 
need for a comprehensive national strategy aimed at modernizing agriculture, enhancing competitiveness of domestic 
products, and strengthening food security. 

Keywords: agriculture, Belarus, institutions, economic development, agricultural technology, investments, food 
security, demography, ecology, government policy 
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Арно Вероника Владимировна 

Колесниченко Ева Павловна

Гарифулина Ирина Юрьевна

Гузенко Алексей Дмитриевич

Аннотация. В статье представлена методология оценки рисков аудита поставщиков в условиях 
диверсификации источников поставок и переориентации на отечественные компоненты. На основе структуры 
IMRAD предложена взвешенная формула расчета риска 𝑅 = ∑𝑖=1

𝑛  𝑤𝑖 ⋅ 𝑠𝑖 , матрица критериев оценки и 
сравнительный анализ импортных и отечественных компонентов. Приведены практические примеры расчетов для 
отдельных поставщиков и диверсифицированных портфелей, а также кейсы российских компаний (АвтоВАЗ, 
Росатом, Газпром нефть), демонстрирующие снижение рисков на 20–30%. Методология обеспечивает 
устойчивость цепочек поставок в условиях импортозамещения. 
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Ключевые слова: аудит поставщиков, оценка рисков, диверсификация цепочек поставок, 
импортозамещение, отечественные компоненты, матрица рисков, взвешенная оценка, кейсы России 

Abstract. The article presents a methodology for supplier audit risk assessment within the framework of supply 
source diversification and reorientation toward domestic components. Using the IMRAD structure, it proposes a weighted 
risk scoring formula 𝑅 = ∑𝑖=1

𝑛  𝑤𝑖 ⋅ 𝑠𝑖 , evaluation criteria matrix, and comparative analysis of import vs. domestic 
components. Practical examples of calculations for individual suppliers and diversified portfolios, along with case studies 
from Russian companies (AvtoVAZ, Rosatom, Gazprom Neft), demonstrate a 20-30% risk reduction. The approach ensures 
supply chain resilience amid import substitution challenges. 

Keywords: supplier audit, risk assessment, supply chain diversification, import substitution, domestic components, 
risk matrix, weighted scoring, Russia case studies 

𝑅 =

∑𝑖=1
𝑛  𝑤𝑖 ⋅ 𝑠𝑖 𝑤𝑖 𝑠𝑖

𝑤𝑖

𝑃

𝐼

𝑃 × 𝐼
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𝑅 = (0.25 ⋅ 7) + (0.30 ⋅ 6) + (0.20 ⋅ 8) + (0.15 ⋅ 5) + (0.10 ⋅ 7) = 1.75 +

1.80 + 1.60 + 0.75 + 0.70 = 6.4

𝑅 = ∑𝑖=1
𝑛  𝑤𝑖 ⋅ 𝑠𝑖

𝑅 = 0.25 ⋅ 8 + 0.30 ⋅ 9 + 0.20 ⋅ 4 + 0.15 ⋅ 3 + 0.10 ⋅ 7 = 2.0 + 2.7 + 0.8 + 0.45 + 0.7 =

6.65

𝑅 = 0.25 ⋅ 6 + 0.30 ⋅ 5 + 0.20 ⋅ 8 + 0.15 ⋅ 8 + 0.10 ⋅ 6 = 1.5 + 1.5 + 1.6 + 1.2 + 0.6 = 6.4

𝑅портф = 0.5 ⋅ 6.65 + 0.3 ⋅ 6.4 + 0.2 ⋅ 7.2 = 3.325 + 1.92 + 1.44 = 6.685

𝑅корр = 𝑅портф ⋅ (1 − 0.25) = 5.01
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 Махинова Наталья Викторовна 

Аннотация. Статья посвящена актуальной проблеме обеспеченности трудовыми ресурсами производителя 
сельскохозяйственной продукции. Представлены результаты анализа количественных и качественных показателей 
персонала ООО «Агрофирма «Ирбитская»; выявлены основные причины дефицита основных профессий и проблемы 
в планировании кадров в целом по предприятию. Предложены рекомендации по улучшению удовлетворения 
потребности в персонале, что позволит повысить устойчивость работы агрофирмы в условиях конкуренции.   

Ключевые слова: сельхозпроизводитель, обеспеченность трудовыми ресурсами, структура персонала, 
дефицит кадров, нормирование труда, заработная плата, формирование кадрового резерва. 

Abstract. The article is devoted to the urgent problem of labor supply for agricultural producers. The results of the 
analysis of quantitative and qualitative indicators of personnel of Agrofirma Irbitskaya LLC are presented; the main reasons 
for the shortage of basic professions and problems in personnel planning in the enterprise as a whole are identified. 
Recommendations are proposed to improve the satisfaction of personnel needs, which will increase the sustainability of the 
agricultural company's work in a competitive environment. 

Keywords: agricultural producer, labor supply, personnel structure, staff shortage, labor rationing, wages, formation 
of a personnel reserve. 
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Суворова Анастасия Васильевна  

Камзолов Геннадий Александрович 

Мункуев Владимир Баторович 

Буртушкин Артем Артурович 

Аннотация. Актуальность исследования обусловлена необходимостью разработки эффективных 
механизмов управления социально-экономическим развитием сельских муниципальных образований. Данная работа 
направлена на выявление особенностей и факторов, влияющих на развитие сельской местности, а также на 
разработку рекомендаций по совершенствованию системы управления сельскими территориями. 

Ключевые слова: территория, развитие, муниципальные образования, стратегия, механизм управления, 
подходы, основные факторы, влияющие на развитие муниципальных образований.  

Abstract.   The relevance of the study is due to the need to develop effective mechanisms for managing the socio-
economic development of rural municipalities. This work aims to identify the features and factors affecting the development 
of rural areas, as well as to develop recommendations for improving the management system of rural territories. 

Keywords: territory, development, municipalities, strategy, management mechanism, approaches, and main factors 
affecting the development of municipalities. 
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Суворова Анастасия Васильевна  

Камзолов Геннадий Александрович

Мункуев Владимир Баторович 

Буртушкин Артем Артурович 

Аннотация. Стратегическое планирование проектов является ключевым элементом успешного управления 
проектами, обеспечивая четкое определение целей, распределение ресурсов и контроль исполнения. Цель настоящей 
статьи состоит в анализе современных подходов, методов и инструментов стратегического планирования 
проектов, выявлении проблем и перспектив развития в данной области. 

Ключевые слова: проект, достижения, стратегическое планирование, проектное планирование, основные 
подходы к стратегическому планированию проектов. 

Abstract.  Strategic project planning is a key element of successful project management, ensuring clear objectives, 
resource allocation, and performance monitoring. The purpose of this article is to analyze current approaches, methods, and 
tools for strategic project planning, identify challenges, and explore future development opportunities in this field. 

Keywords: project, achievements, strategic planning, project planning, basic approaches to strategic project planning. 
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Черепанова Татьяна Геннадьевна 

Аннотация. В статье рассмотрены актуальные вопросы конкурентоспособности и позиционирования 
компании масложировой промышленностии АО «Жировой комбинат» в условиях конкурентного рынка. В ходе 
исследования проведен анализ внешней среды функционирования компании в отрасли, сегментация целевого рынка по 
ряду признаков, анализ потребителей и основных конкурентов. Представлены результаты SWOT-анализа,  выявлены 
угрозы и возможности, слабые и сильные стороны деятельности предприятия, дана оценка конкурентоспособности 
предприятия.  

Ключевые слова: масложировая продукция, анализ внешней среды, рыночные позиции, потребители, 
сегментация рынка, конкурентоспособность. 

Abstract. The article discusses current issues of competitiveness and positioning of the fat and oil industry company 
and JSC "Fat Combine" in a competitive market. The study analyzed the external environment of the company's functioning 
in the industry, segmentation of the target market according to a number of criteria, analysis of consumers and main 
competitors. The results of the SWOT analysis are presented, threats and opportunities, weaknesses and strengths of the 
company's activities are identified, and an assessment of the company's competitiveness is given. 

Keywords: fat and oil products, environmental analysis, market positions, consumers, market segmentation, 
competitiveness. 
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Чернавских Екатерина Николаевна 

Аннотация. В статье рассмотрены вопросы финансового планирования малого предприятия по 
производству и продаже медовой продукции с учетом сезонного характера деятельности. Выявлены проблемы и 
предложены рекомендации по совершенствованию процесса планирования, оптимизации затрат, автоматизации 
управленческого учета и повышению рентабельности. 

Ключевые слова: производство меда, финансовое планирование, сезонность, продажи, рентабельность, 
издержки.  

Abstract. The article discusses the issues of financial planning of a small enterprise for the production and sale of 
honey products, taking into account the seasonal nature of the activity. Problems have been identified and recommendations 
have been proposed to improve the planning process, optimize costs, automate management accounting and increase 
profitability. 

Keywords: honey production, financial planning, seasonality, sales, profitability, costs.  
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Дьяков Сергей Александрович 

Пучков Владимир Андреевич 

 
 

Аннотация. Статья посвящена исследованию эволюции и современных форм финансового контроля как 
системообразующего элемента механизма экономического регулирования. Проводится структурный анализ 
ключевых форм контроля: государственного, ведомственного, внутреннего, внешнего аудита и формирующегося 
общественного контроля, раскрывая их специфические цели и механизмы реализации. Особое внимание уделяется 
методологическим трансформациям, вызванным цифровизацией экономики и глобализацией финансовых потоков. 
В работе аргументируется тезис о переходе от традиционной надзорной функции к интегративной риск-
ориентированной модели, сочетающей аналитический, профилактический и стратегический компоненты. Автор 
выделяет такие актуальные тренды, как внедрение технологий искусственного интеллекта и анализа больших 
данных (Big Data), развитие аудита результативности и необходимость консолидации различных уровней 
контроля в единое информационное пространство. Параллельно в статье идентифицируются 
институциональные и кадровые проблемы российской системы финансового контроля, включая дублирование 
функций и недостаток цифровых компетенций. В заключение обосновывается вывод о трансформации 
финансового контроля в инструмент обеспечения экономической безопасности и устойчивого развития, 
эффективность которого прямо коррелирует с глубиной его технологической и методологической модернизации. 

Ключевые слова: финансовый контроль, внутренний контроль, аудит, государственный контроль, риск-
ориентированный подход, цифровизация, прозрачность. 

Abstract. The article examines the evolution and modern forms of financial control as a system-forming element of 
the economic regulation mechanism. A structural analysis of the key forms of control is conducted: state, departmental, 
internal, external audit, and the emerging public control, revealing their specific goals and implementation mechanisms. 
Particular attention is paid to the methodological transformations driven by the digitalization of the economy and the 
globalization of financial flows. The work argues the thesis of a shift from the traditional supervisory function to an integrative 
risk-oriented model combining analytical, preventive, and strategic components. The author highlights such current trends 
as the implementation of artificial intelligence and big data analytics (Big Data) technologies, the development of performance 
auditing, and the need to consolidate various control levels into a unified information space. Concurrently, the article 
identifies institutional and personnel-related problems within the Russian financial control system, including the duplication 
of functions and a lack of digital competencies. In conclusion, the study substantiates the finding that financial control is 
transforming into a tool for ensuring economic security and sustainable development, whose effectiveness directly correlates 
with the depth of its technological and methodological modernization. 

Keywords: financial control, internal control, audit, state control, risk-oriented approach, digitalization, 
transparency. 
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Дюсембаева Лаззат Каиратовна

Аннотация. В данной статье проанализированы формы взаимодействия государства и малого бизнеса. 
Показаны принципы выбора той или иной структурной организации в Казахстане. 

Актуальность статьи заключается в том, что параметры функционирования субъектов 
предпринимательства тесно связаны с обязательным существованием и успешной реализацией для любого субъекта 
такой целевой функции как «экономическое выживание» в определённом, не совсем благоприятном окружении. 

Ключевые слова: малый бизнес, государства, пути взаимодействия, предпринимательства, рынок, 
инновация, экономическая стратегия. 

Abstract. This article analyzes the forms of interaction between the state and small businesses. It shows the principles 
of choosing a particular structural organization in Kazakhstan. 

The relevance of this article lies in the fact that the parameters of the functioning of business entities are closely related 
to the mandatory existence and successful implementation of the target function of "economic survival" for any entity in a 
certain, not entirely favorable environment. 

Keywords: small business, states, ways of interaction, entrepreneurship, market, innovation, economic strategy. 
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Арно Вероника Владимировна 

Колесниченко Ева Павловна, 

Ломакина Наталья Евгеньевна, 

Долбин Иван Дмитриевич, 

Аннотация. Статья представляет углубленную методологию внедрения циркулярной экономики на 
медных предприятиях России с FMEA-анализом рисков переработки отходов (шлаки, огарки, хвосты) и расчетом 

ROI/NPV. Разработана формула эффективности 𝐶𝐸 =
𝑅𝑉+𝐸𝑆−𝐶𝑅

𝐶𝑊
× 100%, примененная к 6 кейсам (ERG, Aurubis, 

Русский медный лом, Guixi, Норильский никель, УГМК). Результаты демонстрируют экономию затрат 22–27%, 
снижение CO₂ на 62%, ROI 320–450% при CAPEX 85 млрд руб. для 10 ГОК РФ. Методология обеспечивает 
ресурсную независимость на 150+ лет и экспортный потенциал 2.5 млрд USD к 2035 году. 
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Ключевые слова: циркулярная экономика, медные предприятия, переработка отходов, FMEA-анализ, ROI, 
вторичное сырье, замкнутый цикл, ESG-инвестиции, LCA, CBAM compliance 

Abstract. The article presents an advanced methodology for implementing circular economy at Russian copper 
enterprises using FMEA risk analysis of waste recycling (slags, anodes, tailings) and ROI/NPV calculations. Efficiency 

formula 𝐶𝐸 =
𝑅𝑉+𝐸𝑆−𝐶𝑅

𝐶𝑊
× 100%  was applied to 6 cases (ERG, Aurubis, Russian copper scrap, Guixi, Norilsk Nickel, 

UGMK). Results show 22–27% cost savings, 62% CO₂ reduction, 320–450% ROI with 85 billion RUB CAPEX for 10 
GOKs. Methodology ensures resource independence for 150+ years and 2.5 billion USD export potential by 2035. 

Keywords: circular economy, copper enterprises, waste recycling, FMEA analysis, ROI, secondary raw materials, 
closed loop, ESG investments, LCA, CBAM compliance 

₂

₂

₂

𝐶𝐸 =
(𝑅𝑉𝐶𝑢 × 𝑃𝐶𝑢 + 𝐸𝑆энергия + 𝐸𝑆вода − 𝐶𝑅переработка) × 𝑇 − 𝐶𝐴𝑃𝐸𝑋

𝐶𝐴𝑃𝐸𝑋
× 100%

𝑅𝑉𝐶𝑢 𝑃𝐶𝑢 𝐸𝑆

𝐶𝑅 𝑇
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Арно Вероника Владимировна 

Колесниченко Ева Павловна

Семыкин Евгений Срегеевич, 

Шаров Павел Егорович, 

Аннотация. Статья представляет комплексную методологию экологической модернизации горно-
обогатительных комбинатов (ГОК) России на основе FMEA-анализа рисков и расчета ROI. Разработаны формулы 

приоритетного числа риска 𝑅𝑃𝑁 = 𝑆 × 𝑂 × 𝐷  и окупаемости 𝑅𝑂𝐼 =
(Э𝑆−И𝑆)×𝑇−𝐶𝐴𝑃𝐸𝑋

𝐶𝐴𝑃𝐸𝑋
× 100% . Анализ 12 

процессов 4 ГОК ("Норильский никель", "Алроса", "Русал") демонстрирует снижение RPN на 76%, ROI 300–600%, 
сокращение выбросов CO₂ на 1.2 млн т/год. Методология обеспечивает выполнение углеродно-нейтральных целей к 
2060 году при инвестициях 120–180 млрд руб. с эффектом 250–350 млрд руб. 

Ключевые слова: FMEA-анализ, экологическая модернизация, горно-обогатительные комбинаты, ROI, 
RPN, замкнутый водный цикл, мембраны хвостов, биоскрубберы, ESG-инвестиции, углеродная нейтральность 

Abstract. The article presents a comprehensive methodology for ecological modernization of Russian mining and 
processing plants (GOKs) based on FMEA risk analysis and ROI calculation. Formulas for Risk Priority Number 𝑅𝑃𝑁 =

𝑆 × 𝑂 × 𝐷 and return on investment 𝑅𝑂𝐼 =
(Э𝑆−И𝑆)×𝑇−𝐶𝐴𝑃𝐸𝑋

𝐶𝐴𝑃𝐸𝑋
× 100% were developed. Analysis of 12 processes at 4 GOKs 
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("Norilsk Nickel", "Alrosa", "Rusal") demonstrates 76% RPN reduction, 300–600% ROI, and 1.2 million t/year CO₂ 
reduction. The methodology ensures achievement of carbon neutrality goals by 2060 with 120–180 billion RUB investments. 

Keywords: FMEA analysis, ecological modernization, mining and processing plants, ROI, RPN, closed water cycle, 
tailings membranes, bioscrubbers, ESG investments, carbon neutrality 

₂

𝐸𝐸 =
Δ𝐸𝐶𝑂2 × 𝐶𝐶𝑂2 + Δ𝐹штрафы + Δ𝑅ресурсы

𝐶𝐴𝑃𝐸𝑋
× 100%

𝑁𝑃𝑉 = ∑  
𝐶𝐹𝑡

(1+𝑟)𝑡
− 𝐶𝐴𝑃𝐸𝑋
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Арно Вероника Владимировна 

Колесниченко Ева Павловна

Ломакина Наталья Евгеньевна, 

Долбин Иван Дмитриевич

Аннотация. В статье разработана углубленная методология аудита логистики и хранения для контроля 
качества и безопасности продукции на этапах перемещения. На основе структуры IMRAD предложена 
комплексная формула риска 𝑅𝑄 = 𝛼 ⋅ 𝑄 + 𝛽 ⋅ 𝑆 + 𝛾 ⋅ 𝐸, расширенная матрица 5×5 рисков, критерии контроля по 
шести этапам логистики и практические кейсы для фармацевтики, электроники и продуктов питания. Внедрение 
IoT, WMS и AI-видеоаналитики обеспечивает снижение рисков на 37–66%, дефектов на 37% и инцидентов на 52%. 
Методология применима для отраслей с высокими требованиями к traceability и предиктивному управлению. 
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Ключевые слова: аудит логистики, контроль качества, безопасность хранения, IoT-мониторинг, 
матрица рисков, WMS-системы, холодовая цепочка, FMEA-анализ 

Abstract. The article develops an advanced methodology for logistics and storage audit to control product quality 
and safety at movement stages. Based on IMRAD structure, it proposes a comprehensive risk formula 𝑅𝑄 = 𝛼 ⋅ 𝑄 + 𝛽 ⋅ 𝑆 +
𝛾 ⋅ 𝐸, 5×5 risk matrix, control criteria across six logistics stages, and practical cases for pharmaceuticals, electronics, and 
food. IoT, WMS, and AI video analytics implementation achieves 37–66% risk reduction, 37% defect decrease, and 52% 
incident drop. The methodology applies to industries requiring traceability and predictive management. 

Keywords: logistics audit, quality control, storage safety, IoT monitoring, risk matrix, WMS systems, cold chain, 
FMEA analysis 

𝑅𝑄 = 𝛼 ⋅ 𝑄 + 𝛽 ⋅

𝑆 + 𝛾 ⋅ 𝐸 𝑄 𝑄 = 𝑤1𝐷 + 𝑤2𝑇 + 𝑤3𝐶 𝑆

𝐸 𝛼 = 0.5 𝛽 = 0.3 𝛾 = 0.2

𝑄 = 0.4𝐷 + 0.3𝑇 + 0.3𝐶 𝐷 𝑇

𝐶

𝑆 = 𝑝1 ⋅ 𝐼1 + 𝑝2 ⋅ 𝐼2 𝑝𝑖 𝐼𝑖

𝐸 =
Э

Н
Э Н
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×

↓ →

𝐷 = 2.1% 𝑇 = 5.2°𝐶 𝐶 = 12% 𝑆 = 0.15 𝐸 = 1.2

𝑄 = 0.4 ⋅ 2.1 + 0.3 ⋅ 5.2 + 0.3 ⋅ 12 = 0.84 + 1.56 + 3.6 = 6.0 

𝑅𝑄 = 0.5 ⋅ 6.0 + 0.3 ⋅ 0.15 + 0.2 ⋅ 1.2 = 3.0 + 0.045 + 0.24 = 3.285
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𝑅𝑄 = 1.12

𝐷 = 0.9% 𝑇 = 0 𝐶 = 22% 𝑆 =

0.08 𝐸 = 0.9

𝑄 = 0.4 ⋅ 0.9 + 0.3 ⋅ 0 + 0.3 ⋅ 22 = 0.36 + 0 + 6.6 = 6.96 

𝑅𝑄 = 0.5 ⋅ 6.96 + 0.3 ⋅ 0.08 + 0.2 ⋅ 0.9 = 3.48 + 0.024 + 0.18 = 3.684

𝑅𝑄 = 1.45

𝑅𝑄ср = 0.4 ⋅

2.8 + 0.4 ⋅ 1.9 + 0.2 ⋅ 3.1 = 2.46

𝑅𝑄
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